



Seval Kongress

Medical Guidelines

Ricarda Ettlin, socialdesign SA

# Guidelines médicales

## Un instrument à caractère «persuasif»

- En Suisse, les guidelines médicales sont de l'ordre d'une recommandation médicale
- Définition d'une guideline médicale:

*Les directives médicales sont des constats élaborés de manière systématique et destinées à aider le corps médical à prendre des décisions fondées sur des preuves (evidence-based) dans un domaine diagnostique et thérapeutique défini, dans l'intérêt du meilleur traitement possible de leurs patient.e.s.*

*Hostettler S., Kraft E., Bosshard C. (2014). Guidelines – Qualitätsmerkmale erkennen. Schweizerische Ärztezeitung, 95, 3. (définition traduite par socialdesign)*

# Guidelines médicales

## Définition

- Les guidelines (directives) doivent soutenir la prise de décision mais en règle générale, ne sont pas contraignantes
- Les guidelines doivent permettre de fonder une décision sur des preuves scientifiques. Il est donc nécessaire d'avoir des études de bonnes qualité à disposition.
- Les guidelines doivent permettre la prise de décision dans un domaine diagnostique et thérapeutique donné. Certaines interventions se situent au carrefour de plusieurs disciplines, et pour ces cas, les guidelines peuvent toucher à leurs limites.

# Guidelines médicales

## But de l'étude

But de l'étude effectué par socialdesign sur mandat du CDF:

- sur la base des trois interventions mentionnées
- quelle est la **contribution des recommandations médicales** (guidelines) des sociétés médicales et de l'Académie suisse pour la qualité en médecine (ASQM) à une **autorégulation efficace de la pratique chirurgicale?**

# Guidelines médicales

## L'étude: méthode

- Entretiens avec des représentant.e.s des sociétés médicales
- Analyse documentaire, y.c. évaluation des guidelines Suisses concernant les interventions sélectionnées
- Comparaison internationale: évaluation de l'importance des directives médicales dans la réglementation des prestations de l'assurance maladie obligatoire en Allemagne et Angleterre
  - Entretiens téléphoniques avec des expert.e.s allemand.e.s et anglais.e.s
  - Recherche internet

# Guidelines médicales

## Le rôle des guidelines en Suisse

- Ni la LAMAL ni l'ordonnance sur l'assurance-maladie (OAMal) ne mentionnent les directives médicales pour soutenir la mise en œuvre des critères EAE (efficacité, adéquation et économicité) ou comme moyen de promouvoir la qualité
- Pas de délégation concrète de compétences aux sociétés médicales
- Annexe 1 de l'OAMal: diverses références à des directives médicales élaborées par des sociétés médicales, par exemple pour la cyphoplastie par ballonnet

# Guidelines médicales

## Résultats: utilisation des guidelines en Suisse

- Trois guidelines pour les interventions sélectionnées:
  - Prostatectomie radicale : Prostate cancer guideline der EAU
  - Angioplastie coronaire élective: 2018 ESC/EACTS Guidelines on myocardial revascularization der ESC
  - cyphoplastie : Guidelines and indications for ballon kyphoplasty der SGSC
- Pas de guideline pour la vertébroplastie
- Utilisation de guidelines internationales (les sociétés médicales Suisses n'ayant pas les moyens d'en élaborer eux-mêmes)

# Guidelines médicales

## Résultats: utilisation des guidelines en Suisse

- Qualité différente des guidelines (niveau de détail, evidence-based, actualité)
- Importance du processus d'actualisation
  - Revue des guidelines en fonction de l'évolution des pratiques médicales et de la connaissance scientifique
  - Variabilité du processus d'actualisation selon les interventions (actualisation annuelle (prostatectomie radicale) vs. actualisation sporadique (cyphoplastie))

# Guidelines médicales

## Résultats: utilisation des guidelines en Suisse

- Communication des guidelines
  - Le rôle important des sociétés médicales (congrès, site web, publication de guides)
- Formation: les guidelines jouent un rôle important dans la formation continue
- Mise en œuvre des guidelines:
  - Selon les interviewé.e.s, utilisation fréquente
  - Les sociétés médicales ne considèrent pas être responsable à veiller sur la mise en œuvre des guidelines

# Guidelines médicales

## Résultats: utilisation des guidelines à l'étranger

- En Allemagne et en Angleterre, les directives médicales jouent un rôle plus important dans la réglementation des soins de santé qu'en Suisse
- Les guidelines dans ces deux pays sont incluses, par l'instance régulatrice du système de santé, dans le cadre des procédures d'examen de la qualité
- Les processus de surveillance de la qualité peuvent conduire à des sanctions si les déficiences en matière de qualité ne sont pas corrigées

# Guidelines médicales

## Résultats: utilisation des guidelines à l'étranger

- Cependant: aussi à l'étranger, pas de guidelines contraignantes
- Rôle actif d'une instance nationale dans la coordination, le contrôle qualité des guidelines et la diffusion des guidelines
  - Arbeitsgemeinschaft der Wissenschaftlichen Medizinischen Fachgesellschaften e.V. (AWMF)
  - National Institute for Health and Care Excellence (NICE)

# Guidelines médicales

## Conclusions CDF concernant le rôle des guidelines

- En produisant et en diffusant des recommandations médicales, les sociétés médicales contribuent à l'harmonisation de la pratique médicale en Suisse.
- L'impact de ces guidelines dépend de leur qualité et de la mesure dans laquelle les chirurgien.ne.s les suivent.
- La référence aux guidelines dans le catalogue des prestations doit mieux prendre en compte les critères de qualité d'une guideline (actualité, evidence-based, etc.)

# Guidelines médicales

## Réflexion sur l'évaluation du rôle des guidelines

- L'évaluation permet de constater que, dans le cas de la régulation des interventions chirurgicales, il est nécessaire de faire recours à un instrument « persuasif »
  - Le/la médecin doit pouvoir décider in fine du traitement approprié (éthique professionnelle)
  - Meilleure acceptation de l'instrument par le public cible
- L'instrument persuasif peut, par des mesures de gestion de qualité (qualité des guidelines, contrôle qualité de la mise en œuvre des guidelines), contribuer à la régulation

# Guidelines médicales

## Réflexion sur l'évaluation du rôle des guidelines

- Enjeux: atteindre une meilleure efficacité des guidelines, également par des moyens « persuasifs »
  - Diffusion et actualisation des guidelines
  - Avoir des données sur la mise en œuvre des guidelines pour visibiliser leur utilisation
- Mais: en vue d'un contrôle des coûts, faut-il plus de contrainte?
  - En Suisse: intégrer les guidelines dans un processus de contrôle qualité
  - Intégrer les guidelines dans le catalogue des prestations remboursées?

# Guidelines médicales

## Réflexion sur l'évaluation du rôle des guidelines

- L'évaluation permet, en s'intéressant à la fois à l'outil et à leur contexte, mettre en évidence des interdépendances complexes
  - Différents outils de régulation, à combiner de manière efficace selon le rôle des différent.e.s acteurs/trices
  - Surveillance des résultats de ces outils de régulation



**socialdesign**

votre métier, notre expertise.

Merci de votre attention.